とです。

体 調 なく生活できるこ

くなったり、

転 が

倒 悪

たり、

亡くな

# 二つの夢を叶えたい

医療法人社団和風会 橋 理事長 本 康 子

す。 現したいと思っています。 ます。夢というよりどうにかして実 高齢者にとっては自分の生活問題で 年問題と言われていますが、 二〇二五年を迎え、 私にもやりたいことが三つあり 次は二〇四〇 多くの

風呂の最低限の生活空間で満足でき になってきます。 るでしょうか。 た人が寝室とキッチン、トイレ、 できる居宅群を作ることです。 ムであっても閉じ込められた気持ち 今まで大きな一軒家で暮らしてき 高額の有料老人ホ 私は嫌です。 悲し お

ます。 はなくその人がしたいように気兼ね に伝えますが、決して許可をもらう 食事、 ビスとは、 力によってサービスを追加、 わけではありません。体調や生活能 ルジュと料理人、運転手、 で七〇平米以上の居住空間、 くなります。一戸はコテージタイプ 遠方に行くときは、コンシェルジュ ん仕事、 いてくれてクリニック、ジムがつく (これらは十数人と共有)。 もちろ 高額なコストに見合ったサー 友人を泊めるなどは自由です。 講演、旅行、ゴルフ、遊び 押しつけの医療やケアで 清掃員が コンシェ 削減し

ス

つ目は、

自由に不自由なく生活

発行日 令和7年1月31日 老人の専門医療を 発行所 考える会

〒162-0067東京都新宿区富久町11-5 トレ市ヶ谷2F Tel. 03(3355)3020

Fax. 03(3355)3633 発行者 本 宏

たりしてもス

タ

ま ツ つ

す

です。 す。 タッフは冬季、 ご家族は比較的自由に動けます。 院で働く。 ビリテーションを行う。帰宅すると ところでおいしく食べて楽しくリハ ています。暑くて外出できないとA りたいです。 通に接する。 DL低下、 元気になっている。そしてその間 ハビリテーションロッジを 二つ目は、 日本の夏はどんどん住みにくくなっ 都会のセレブは軽井沢が大好き 避暑地に行き、夏の間涼しい みんなhappyです。 http://ro-sen.jp/ 栄養状態も悪化しがちで 軽井沢に夏季限 そのような居宅群を作 人員が減り気味な病 せん。 わけではなく普 に 責任はあ でも放置 定 り 0

る。 だく。 き所、 薬屋、 茶店、 割です。 調理師· があります。そこで働いている人は とがあればよいと思います。 がみられたり認知症進行が遅れるこ 意なことをして自信をもって生活す 村長をきめてもいい。それぞれが得 店や畑を任せたり、仕事もしてい 自 S 医師や看護師・介護士・管理栄養士 らしき所、会社らしき所、工場ら 銀行らしき所、 んぼ、そして眠る所(自分たちの家) (下着なども) 学校らしき所、 (ユニットバスがあって介助付き) w • 緒に解決することがスタッフの役 由にビレッジ内で動き、できれば 困難やストレスを見つけ出 老人クラブらしき所、 仮想通貨を使ってもいい 定食屋、うどん屋、お風呂屋 MSW達です。患者さん達は フィットネスジム、洋服 ビレッジでBPSDの軽 薬剤師・リハスタッフ・P 診療所(歯科を含む) 畑、 お 田 減 屋

ij

が役立つのではないかと考えます。 たモデルケースとしてこれらの試 試みなので、高額なお金が必要では? これらはすべて報酬体系には しかし将来を見据え ない み

その通りです。

です。

ビレッジの中に小さな雑貨店

三つ目は、

認知症ビレッジをの

ビレッジなので大きな場所が必要

(コンビニみたいな)、

八百屋、

喫

# 現場からの発言〈正論・異論〉

## 張 その11

### 医療法人財団利定会 大久野病院

カゝ

か

ŋ

け

機能

理事長 進藤 晃力則因利益之 地名美国利克

これは、 り元気な方が多いように思います。 考えていたようですが、現実はかな ら健康寿命が伸びていると感じます。 た医療と、健康に対する意識向上か 医療を必要とする状態の方が多いと います。 超高齢社会とは随分異なるように思 来ました。 期高齢者となる二〇二五年がやって して誰にでも一定水準以上の医療を 治療技術とリハビリの技術が進展し る、つまり国民の約五人に一人が後 寸 塊の世代が七十五歳以上に達す 日本全国どこにいても、 七十五歳以上ではかなりの しかし、 想定されていた

> だと思います。 力してきた証として賞賛されるべきは、制度と共に我々医療提供者が努

者は、 す。 この中から治療法を選択してもらう と実行して良かったかもしれません。 この状態ならばこの抗癌剤がベスト 状況であっても、 となります。これは多様性への適応 多疾患罹患状態です。ネット社会+ 治療をしない場合の経過も伝えます ど様々な治療法の場合の結果を伝え 癌剤を使用した場合、 多様性への対応では、この状態で抗 今までの医療提供者側は、この癌で、 ることへの対応だと考えています。 と考えられ、同じ疾患で同じような が求められる時代になったと考えま ています。つまり、 できる社会です。だから現代の高齢 AIの時代では、 一方で、高齢者は元気であっても それぞれに合わせることが重要 余生をどうしたいか意見を持っ 様々な情報が取得 個々に希望が異な 医療は量から質 放射線治療な

> う。この様な医療提供体制になると、 から、 受診者の目指す人生の目的達成に関 て、 想できます。この決断をするときに がなくなると考えます。 医療も効率的に提供されるので無駄 は高くなると考えられます。さらに、 受診者・家族の医療に対する満足度 かかりつけ医であると望ましいでしょ 本人ですが、人生経験や集めた情報 して、最終的に選択するのは受診者 してアドバイスできればベストです。 に、家庭環境や経済的な状況を把握 受診者の身体的・精神的な状態と共 つけ医が必要になると考えます。 識が少なく判断に困惑することが予 従事者ではない受診者は、専門的 ことだと考えます。 緒に考えてくれるような、 か 高血圧や糖尿病の診療を行い、 :かりつけ医は、長期間にわたっ 治療法をアドバイスできる、 この時に、 かかり 医 知 療

能が発揮しにくい制度なのが残念で現医療制度では、かかりつけ医機

フラ体制を整えることができたこと

あると思います。

量として社会イン

提供するという、

国民皆保険制度発

足時の理念を達成している表れでも

に、 で、 質な医療提供方法だと考えます。 と思える信頼関係を結び、自分の経 は、 することが、 療は受診者の人生の目的達成に伴走 にわたり複数回続けるものです。 真剣に考えて、 験と十分な知識から受診者の予後を が医療提供者に自分の身を任せたい し合いは単に契約関係や強制的に行 分な評価がされていません。この話 ています。これに対して、話し合い 術として高く評価される仕組みとなっ やMRI・ダビンチという道具は、 なりません。 な対応であり、 ています。 われるものではありません。受診者 コストと効果が測定しやすいので技 という高度な技術と知識を提供し 現制度では高度な技術として十 コストと効果が測定しにくいの 我々は手技や道具と共に話し合 支えるのが目的です。そのため 話し合い技術を高く評価 超高齢社会への根源的 現制度では手技やCT わかりやすく長時間 インフラとしての良 医

2

 $\widehat{116}$ 

### 老人医療

E.

### こぼれ話ならぬ、 小漏れ話を一 つ

信愛病院 理事

### 桑名 斉

当会の諸兄におかれましてはご理解 いただけるものと存じます。 ささか尾籠な話で恐縮ですが、

年を感じざるを得ません。そこで、 診しました。 のかを相談すべく、 トイレ時短のためのうまい手がある るのを横目で見たとき、悲しいかな きた若者がサッサと出ていったりす 間が先に用を済ませ、 トイレであります。一緒に入った仲 年をとったなーと自覚する場所は 某大学病院を受 後から入って

です。 では介護が必要な認知症とおぼしき タッフの手が必要です。待合ブース 計までの流れは決してスムーズでな た受付、 混雑していて、電子化・機械化され 新生児から介護者同行の高齢者まで 者の多さには驚きでした。しかも、 久々の大学病院でしたが、外来患 かなりの属人的サービスが必要 体調の悪い患者にはさらにス 診察、 検査、結果説明、会

> だよ、もう帰る」と同じことを何回 多いかが分かります。 やら手術が必要と診断されたらしく、 を大学病院が診るのはいかに無駄が ます。自分も含めて、慢性疾患患者 筋縄ではいかない医療がここにあり も繰り返して、埒があきません。一 らなければ治らないって医者に言わ 高齢男性と息子が座っていて、どう れたでしょ」と説得しても、 「なんで切るんだ、いやだよ」「切 「いや

て、 ごく一部分であり、 わっていると、必要なエビデンスは の一生はナラティブですから。 0 捉えれば、 が必須で医療はナラティブが重要と に思います。エビデンスはその時そ 時の診断や治療に必要ですが、人 視点を変えて、医学はエビデンス 慢性期医療や緩和ケアに長年携 多くはナラティ

N B M 期は ます。そして検査の指示をもらい検 ました。 は、排尿状態と残尿検査をし、PS 会計に並びます。一か月後の受診で もらい、一か月後の診察予約をして へ呼ばれて、 査室へ行き、しばらく待って診察室 ケートも見ず、 でもなく、受付での病歴・症状アン 整理ができると考えます。 能 さて、その専門医は紹介状を読 高度急性期はEBMで、 部 EBM EBM ENBM

ブであることがよく理解できます。 求めるものに近づくよう そし

でしょうか。

ります。これでも半日がかりです。 スマートヘルスケアは実現している 満ながら、二か月後の予約をして帰 まま、画像診断がなかったことも不 A値は高いものの癌への言及はない で、さらに確信をもてるようになり さあ、二〇四〇年になりました。 慢性期はNBMの視点から 現在審議されている病床機 前立腺肥大の処方箋を 同じような問診をし 包括期 急性 は たとしたら、治療は投薬か手術か放

接触性の検査機器が並んでいて、 えると、 を提示し、 く出迎えます。 病院の受付ではロボットが愛想よ 検査ブースへ。そこでは非 受診理由、 マイナンバーカード 症状などを伝 全

このことは、

当会へ入会したこと

という間に検査が終わり、 身のチェックをしてくれます。 な検査が必要か、もしも癌が見つかっ 次にChatGPTとの会話で、 の結果説明が自動音声で流れます。 どのよう A I 診断 あっ

ます。 ら、病院の機能の一部は機器さえそ 選択肢もあります。 現在のQOLからは自然経過を見る 薬を勧めますが副作用もあるので、 望を伝えると、 ろえれば在宅や地域のクリニックへ 計の順番を待たずに帰ることができ されます。スマホを使用すれば、 たカード払いで済み、領収書が発行 す。ここまで、およそ三十分。 本の相違点は・・・」などの回答で の生活歴などからは、このような服 なにを望むのかを尋ねてきます。 射線治療か放置療法か緩和ケアか、 はマイナンバーカードに紐づけされ 初診でも一時間で済みますか 「あなたのこれまで なお、 海外と日 希

たんでしょうか。 とりあえずは、 あれつ、 医師の 社保審での新たな 存

移行できますね

制度や機能の議論に期待しましょう。 在はどこに 3

### 老人の専門医療 目指そう の確立と革新を

壊や損傷被害を受けました。 三〇〇〇人、 ○○人以上、負傷者は少なくとも四 関連死九二一人)、行方不明者四六 しました。死者六四三四人(内災害 阪神淡路大震災から三〇年が経過 約二〇万棟の建物 0 倒

よって引き起こされ、 発生した同時多発テロ「地下鉄サリ 上げでバブルは弾けてしまいます。 年「バブル退治」のための金利引き しれていたのもつかの間、 済成長を成し遂げバブル経済に酔い 五〇年間平和が続き復興から高度経 いかと思えてなりません。終戦から の歴史の大転換点になったのではな ン事件」が、オウム真理教の信者に 三月二〇日に東京都内の地下鉄で この地震は、 約六三〇〇人が負傷しました。 平時の大都市において 結果的に戦後の日本 一四人が死亡 一九九一

> 世界を震撼させました。 う世界でも稀にみる無差別テロ で、

ます。 か、 戦争、 複雑な気持ちになります。 算術病院も、 があるのかといったことが気になり が深刻化し、 病院もほとんどなくなりましたが 込んで寝たきりにさせているような みると、薬漬け、 確実に向上したのかと自問自答して 以前と比べて生活が豊かになったの まま細々と何とか生きてきましたが、 あれから三〇年。私たちは自然災害 経済成長が鈍化し、特に「失われた した。また、 した年で、 ○年」の始まりとされています。 九九五年は、バブル経済が崩 あるいは人々は幸福という実感 日本経済は長期的な不況に突入 特に、 経済的不況から立ち直れない 金融機関の不良債権問 老人の専門医療の質は 消費者の支出が減少し、 多くの企業が倒産しま 狭い病室に老人を詰め 検査漬けを進める 壊

ランスフォー せんので、 最近ではAIの活用とかデジタルト いかに人材不足であっても何しろ ムワークで対応するしかありま 教育研修が不可欠です。 メーションを進めるた

> め、 ツールの統一や各種デバイスの活 幅広い対応に苦慮しています。 の導入、さらにロボットの活用など ドの腰痛予防や身体的負担軽減装置 患者さんの安全監視装置やケアサイ 職員のコミュニュケーション・ 用

員数の増加、 や転職への対策が必要です。 優れたスタッフほど絶えず引き抜き 定着してもらうには努力が必要で、 それぞれのエキスパートを確保し、 確保は、決して簡単ではありません。 院患者さんの増加、 進んでいます。特に、  $\mathcal{O}$ 年齢の上昇、患者さん当たりの職 職員採用の苦慮が毎 各種専門人材の 九〇歳代の入 年

定できます。

ば十分で、悪化して損益を計上する 利益さえ計上できない病院が大半と は 報酬・介護報酬の改定は何ら経営に きれば良いのですが、 年度もあり、 状況は好転することなく維持できれ が、この三〇年間毎年のように経営 貢献せず、 書いてもどうしようもないのです 賃上げのために僅かな なんとか翌年に改善で 今年度の診療

政府が社会保障給付費の削減に躍

なってしまいました。

無差別に化学兵器が使用されるとい

ことは避けなければいけないのです 多大のご苦労とご迷惑をおかけする が、どうしようもなくなることは ん、そしてこれまで病院を支えてく ます。多額の不良債権を残し患者さ 院経営を継続することは困難になり 益を計上し、債務超過に陥れば、 経営が継続できなくなり三年以上損 起になるのは理解できても、 れたステークホールダーの皆さんに ご家族や地域住民の職員の皆さ 病院

この三〇年間では、入院患者さん

思います。 せん、 も明確な政策を示していないように くありませんが、 界の分断が進み、 現状を考えれば、良い方向に向 ているという実感がありません。 三〇年前のことを思いだしながら 政治は不安定で経済は思わし 戦争は終結できま 政府も医療界全体 カ 世

医 とを選択し続けましょう。 |療の確立と革新のため邁進するこ われわれは、それでも老人の専門

### \* し ゅ う後 記

方も幸せでありますように。 世界でもピカー。 人生百年を謳う日本の医療や介護は 人生最期の過ごし